

## Regard sur l'apport politique de l'émigration algérienne en France à la Révolution algérienne

D.ouatmani settar  
Universite de bejaia

الملخص:

من المعلوم أنّ الهجرة الجزائرية تعود إلى فرنسا إلى بداية القرن العشرين. وأسباب الرحيل متنوعة: تحفيز الأجور ، والبؤس ، والرغبة في الهروب من تقاليد الأجداد في البلاد ، ومعرفة آفاق جديدة. في سوس ، الاستعمار والحربان العالميتان وعملية إعادة الإعمار التي بدأت في فرنسا بعد 1918 و 1945 هي عناصر ساهمت في تطوير حركة الهجرة. استمرت الأعداد في الارتفاع: من 21000 مغادرة سنوية في عام 1921 ، وصل هذا العدد إلى 165000 في عام 1954. في سجل آخر ، تعلم المهاجرون الجزائريون السياسة. هم من أنشأ نجم شمال إفريقيا ، حزب الهجرة بامتياز. كانوا من بين جميع المعارك التي خاضتها هذه الحركة التي تتخذ من باريس مقرا لها. تعلم بعض المقاتلين السياسة والعمل النقابي من المنظمات السياسية والنقابات العمالية الفرنسية. باختصار ، بفضل الهجرة ، قام الجزائريون بتسييس أنفسهم وبالتالي جلبوا المزيد للحركة الوطنية الجزائرية. اندلاع الثورة الجزائرية ، 1 نوفمبر 1954 ، سيسمح لهم بالوقوف في مقدمة المسرح من خلال لعب دور من الدرجة الأولى.

الكلمات المفتاحية: الهجرة، الجزائريون، المنظمات، الحركة الوطنية، حزب.

Officiellement, L'émigration Algérienne En France Date Du Début Du 20<sup>e</sup> Siècle. Les Causes Des Départs Sont Diverses : Salaires Motivants, Misère, Vouloir Se Soustraire Aux Traditions Ancestrales Du Pays Et Connaître De Nouveaux Horizons. En Sus, La Colonisation, Les Deux Guerres Mondiales Et Le Processus De Reconstruction Enclenché En France Après 1918 Et 1945 Sont Des Eléments Qui Ont Contribué Au Développement Du Mouvement

Migratoire. Les Chiffres Ne Cessèrent En Effet De Monter : De 21000 Départs Annuels En 1921, Ce Chiffre A Atteint 165000 En 1954.1

Sur Un Autre Registre, Les Algériens Emigrés S'initiaient A La Politique. Ce Sont Eux Qui Ont Créé L'Étoile Nord Africaine, Le Parti D'émigration Par Excellence. Ils Etaient De Tous Les Combats Engagés Par Ce Mouvement Domicilié A Paris. Certains Militants Apprirent La Politique Et Le Travail Syndical Au Sein Des Organisations Politiques Et Des Syndicats Français. Bref, Grâce A L'émigration, Les Algériens Se Politisèrent Et Apportèrent Ainsi Un Plus Au Mouvement National Algérien. Le Déclenchement De La Révolution Algérienne, Le 1<sup>er</sup> Novembre 1954, Va Leur Permettre D'être Au-Devant De La Scène En Jouant Un Rôle De Premier Ordre.

### **I - L'organisation Politique Et Administrative**

Pour Faire Participer L'émigration Algérienne Au Combat Libérateur, Le FLN (Front De Libération Nationale) Décida De Créer Une Direction En France. Avec L'initiative De Boudiaf, Une Réunion S'est Tenue Au Luxembourg, Au Début De L'année 1955 Et A Laquelle Participèrent Des Militants De L'ex-MTLD (Mouvement Pour Le Triomphe Des Libertés Démocratiques), De L'Est De La France. Mourad Terbouche S'est Vu Confier La Tâche De Diriger Le Nouveau Comité Qui Va Représenter Le FLN En France. Il Ne Survit Pas Longtemps Aux Recherches Policières. Son Organisme Fut Décapité Par La Police Française Au Printemps 1955. Un Nouveau Comité Prit La Relève. Il Est Supervisé Par Ahmed Doum Et Aidé Par Mohammed Mechaty Pour l'Est, Fodil Bensalem Pour Le Nord Et Abderrahmane Gherras Pour Le Centre-Sud.2

Ces Deux Premiers Comités Sont Issus De L'émigration. À Partir De La Fin De L'année 1955, Les Responsables Sont Parachutés A Partir d'Alger. En Octobre Arriva A Paris Le Centraliste Salah Louanchi, Envoyé Par Abbane Ramdane Pour Diriger Le Service De La Propagande Et De L'information Et Des Contacts Avec La Gauche Française. Mais En Février 1956, Avec L'adhésion De Nouveaux Militants (Ahmed Taleb, Tayeb Boulahrouf, Zine El Abidine Moundji /Hocine), C'est Lui Qui A Supervisé Le Comité Dirigeant Composé Alors De 08 Personnes. Alger Continua A Dicter Ses Directives. En Octobre 1956, Mohammed Lebjaoui Est Parachuté d'Alger Pour Présider Le Comité Fédéral Et Appliquer, Entre Autres, La Nouvelle Orientation Adoptée Au Cours Du Congrès De La Soummam. Il Fut Arrêté Au Côté De Ses Collaborateurs En Février 1957.3 Boulahrouf Assura Dès Lors L'intérim Jusqu'à L'arrivée De Omar Boudaoud En Juin 1957.

La Fédération De France Connut Un Grand Essor Avec L'avènement De Cet Ancien Militant Du MTLD. Omar Boudaoud Choisit Une Equipe Volontaire Et Capable De Relever Le Défi. Son Règne A La Tête De La Fédération De France A Perduré Jusqu'à L'indépendance. À Partir De 1958, Il Fut Aidé Par Les Militants Suivants : Bouaziz Said (Groupes De Choc), Haroun Ali (Presse Et Information), Ladlani Kaddour (Organisation Politico-Administrative) Et Souici Abdelkrim (Finances).4

Après Les Difficultés Des Premières Années, Le Comité Fédéral A Instauré En 1957 Une Véritable Organisation Administrative Permettant D'encadrer La Population Emigrée Et La Soumettre A Son Système. « *La France, Ecrit Gilbert Meynier, Fut Découpée*

*Clandestinement En Circonscriptions Cloisonnées Héritées Du MTLD – Wilaya, Amala (Super Zone), Régions, Secteurs, Quasma (Zones), Sections, Groupes, Cellules – Chacune Contrôlée Par Des Groupes De Trois Responsables. Etaient En Principe Permanent A Plein Temps Les Responsables A Partir Du Niveau Des Secteurs. Les Aléas Des Répressions Firent Constamment Modifier L'organigramme Territorial. En Général, Il Y Eut Un (Ou Deux) Pôle Parisien, Un Pôle Nord Et Est, Un Pôle Ouest Et Sud-Ouest, Un Pôle Centre-Sud. »*<sup>5</sup> En Dehors De Cette Structure Horizontale, Il Y A Lieu De Signaler Que Le Découpage Territorial Est Fait Selon La Densité Et La Concentration De La Population Emigrée. Une Fois Ce Système Est Mis En Place, Les Résultats N'ont Pas Tardé A Tomber, Notamment Sur Le Plan Financier. Les Travailleurs Algériens Sont Soumis A Des Cotisations Mensuelles (Al-Ichtirak). D'autres Taxes Complétaient Régulièrement Les Caisses Du FLN. Les Sommes Ainsi Récoltées Etaient Acheminées De Paris A L'extérieur (En Suisse Notamment) Par Des Réseaux De Soutien Au FLN.

## **II - « Une Administration Parallèle »**

Après Les Difficultés Des Premières Années, La F.F FLN Réussit A Mettre En Place Une Administration Pour Gérer Le Quotidien De La Communauté Algérienne. Signalons A Ce Titre Les Commissions De Justice, Les Commissions D'hygiène, Le Collectif Des Avocats...

Au Sujet Des Commissions De Justice, Tout Au Long De La Guerre, Des Tribunaux FLN Siégeaient Régulièrement Pour Juger Les Litiges Entre Algériens. D'après Mohamed Lebdjaoui, Président De La Fédération De France Du FLN Avant Qu'il Soit Arrêté

En 1957, Les Tâches De Ces Commissions Sont Immenses : « *Elles Enregistraient Les Naissances, Les Décès, Les Divorces, Les Mariages. D'une Inspiration « Progressiste », Elles Constituaient Souvent Un Barrage Efficace Contre La Pratique De La Répudiation. Grâce A Elle, Des Différends Nés En Algérie Purent Etre Réglés Sur Place, En France. Des Cas Qui Traînaient Depuis Des Années Devant La Justice Française Furent, Parfois « Jugés » En Moins De Deux Heures, A La Satisfaction Des Parties. Ces Commissions, Bien Entendu, Prenaient Aussi Des Sanctions Pour Manquement A La Discipline Et, Eventuellement, Traduisaient Les Traîtres Devant Les Tribunaux Du Front* ».6

Les Commissions D'hygiène Tachaient De Trouver Logements Convenables Pour Les Algériens. Elles Voulait Ainsi Améliorer Leur Situation Qui Etait Pour Certains Très Difficile Vues Les Baraques Et Les Caves Qu'ils Occupaient. 7

Pour Défendre Ses Militants Emprisonnés, Le FLN Constitua Un Collectif D'avocats, Français Et Algériens. Les Principaux Animateurs Furent Pierre Et Rénée Stibbe, Abdessamed Benabdellah, Mourad Oussedik Et Jacques Vergés. Ce Collectif Qui Vit Sous La Menace, A Accompli Sa Mission Sans Relâche ; La Raison Est Simple : La Plupart Furent Des Volontaires Et Considéraient Ce Qu'ils Faisaient Comme Une Défense Légitime D'une Cause Juste.8

### **III - Les Mouvements Représentatifs De L'émigration**

#### **1) Les Etudiants**

Depuis 1919, Les Etudiants Nord-Africains De Confession Musulmane Sont Regroupés Au Sein De

L'aeman (Amicale Des Etudiants Musulmans De l'Afrique Du Nord), Association Maghrébine Regroupant Toutes Les Tendances. Le 27 Février 1955, Le Bureau d'Alger De l'Association Des Etudiants Musulmans d'Afrique Du Nord (AEMNA), A Adopté Une Motion Qui Appelait A Constituer Une Organisation Estudiantine Nationale : L'union Générale Des Etudiants Musulmans Algériens. Du 04 Au 07 Avril 1955 S'est Tenue Une Réunion Préparatoire Pour L'organisation D'un Congrès Exécutif De L'ugema. Lors De Ce Rassemblement, Les Délégués Présents Adoptèrent Une Motion Appelant A La Création D'un Syndicat Dans Lequel Il Sera Affirmé L'attachement A L'un Des Piliers De La Personnalité Algérienne, l'Islam En L'occurrence. Le 08 Juillet 1955, Le Congrès Constitutif Décida La Création De l'Union Général Des Etudiant Musulmans (UGEMA) Et Porta A Sa Tête Ahmed Taleb.9

Le Mouvement Estudiantin Afficha Publiquement Son Appui Pour Le FLN. Et Lorsque La Section d'Alger A Lancé L'appel A La Grève Illimitée Au Sein Des Universités, Pour Le 16 Mai 1956, Cet Appel Est Entendu En France. Le Bureau Exécutif De L'ugema, Domicilié A Paris, Etendra La Grève A Toutes Les Universités Françaises, A Partir Du 25 Mai De La Même Année. Tandis Qu'en Algérie, Les Etudiants S'impliquèrent Directement Dans La Lutte Armée En Rejoignant La Clandestinité Et Les Maquis, La Fédération De France Du FLN Récupéra Ces Futurs Cadres De l'Algérie Pour Leur Confier Différentes Missions. Certains Etudiants Rejoignirent Des Délégations Du FLN Partout Dans Le Monde Pour Occuper Des Postes De Responsabilités. Pensant A La Formation Des Cadres Pour l'Algérie Indépendante,

L'ugema, Réunie Le 21 Et Le 22 Septembre 1957, Décida La Cessation De La Grève Pour La Rentrée Universitaire Suivante. Ce Syndicat Continua Néanmoins A Mobiliser Les Etudiants Au Service De La Révolution Algérienne. Le 28 Janvier 1958, Le Gouvernement Français Dissout L'ugema ; Le Siège Du Mouvement Est Transféré A Lausanne Et Ensuite A Tunis Jusqu'à L'indépendance. En France, Les Etudiants Continuèrent Leurs Activités Au Sein De La Section Universitaire Du FLN (SU) Créée Spécialement Par La Fédération Du FLN. Rapidement, La SU Créa Des Comités Partout En France Et En Europe Occidentale, Histoire De Garder La Mainmise Sur Les Etudiants Algériens En Vue De Les Faire Participer A Des Activités Bénéfiques A La Révolution Algérienne.<sup>10</sup>

L'UGEMA, Fut Créée Par Les Etudiants Algériens Au Moment Même Où Le FLN N'était Qu'à Ses Débuts. Mais Ce Syndicat Entra Rapidement Dans La Ligne Officielle De Ce Parti. Domicilié A Paris, Il Etait Téléguidé Par La Fédération De France Du FLN. Celle-Ci Fut Egalement A L'origine De La Création De La SU. Les Nécessités De La Guerre Ont Fait Que Toutes Les Organisations De Masse Etaient Exploitées Pour Le Salut De Toute Une Nation. Dans Ce Cas, Les Etudiants Ne Pouvaient Pas Faire Exception.

## 2) Les Travailleurs

En 1956 Etaient Créés Les Deux Syndicats Représentatifs Des Travailleurs Algériens En Algérie Et En France. Ce Fut D'abord Les Messalistes Qui Lancèrent, Le 16 Février, l'Union Syndicale Des Travailleurs Algériens. Quelque Temps Après, L'usta Créa Une Fédération En France Avec Beaucoup De

Succès Chez Les Emigrés, Malgré L'hostilité De La CGT. La Fédération De France De L'usta Organisa Son Premier Congrès Les 28, 29 Et 30 Juin 1956 Avec La Présence De 300 Syndicalistes. Sous L'instigation Du FLN, l'Union Générale Des Travailleurs Algériens Vit Le Jour, Le 24 Février 1956. En France, L'ugta Lutta Sous Un Nouveau Sigle, En L'occurrence L'Amicale Générale Des Travailleurs Algériens (AGTA). Les Deux Syndicats, Affiliés A Des Partis Différents, Tentèrent De Gagner Le Soutien De La Classe Ouvrière. Selon Mohammed Harbi, « *Jusqu'à La Fin 1957, L'implantation De L'usta Dans Les Entreprises Etait Plus Importante Que Celle De L'ugta, Mais Son Rayonnement Restait Limité Aux Militants Du MNA.* »<sup>11</sup>

A Priori, Les Syndicats Des Emigrés (AGTA Et USTA) Devaient Défendre Les Intérêts Moraux Et Matériels Des Immigrés. Ils N'étaient, En Fait, Que Des Organisations Œuvrant Au Service Du FLN Ou Du MNA. À Partir De 1957, L'agta S'imposa Davantage Au Sein De La Communauté Emigrée Aidée Par Les Succès Du FLN En Algérie Et Sur La Scène Internationale. Elle Apporta Sa Touche Au Combat Contre Le Colonialisme. Ali Haroun, Cadre De La Fédération De France Du FLN, Etait Témoin Des Missions Accomplies Par Cet Organisme Au Milieu Des Travailleurs. L'AGTA Etait Tenue « *D'encadrer, (De) Diriger, (D') Orienter Les Jeunes Et (De) Faciliter La Promotion Ouvrière. Dans Chaque Syndicat, Chaque Milieu Du Travail, Chaque Quartier, Elle Développera Au Maximum Une Action Touchant A Organiser L'apprentissage, L'étude, Le Perfectionnement, La Spécialisation Technique Et Professionnelle* »<sup>12</sup> Sur La Scène Internationale,

L'agta S'imposa Davantage En Adhérant A La Confédération Internationale Des Syndicats Libres. En 1958, La France Interdit L'usta Et L'agta. Les Militants Des Deux Tendances Activèrent Dans La Clandestinité Jusqu'en 1962.

### 3) Les Femmes

Présente Dans Le Combat De L'émigration Pour Le Recouvrement De L'indépendance, La Femme Algérienne Militait Au Sein Des Sections Féminines Créées Par La Fédération De France Du FLN. Ses Tâches Sont Diverses. Mohamed Fares Les Résume En Ces Points : « *Transports D'armes Et De Fonds, Recherches De Caches Pour Le Matériel Et De Locaux Pour L'hébergement Destinés Aux Réunions Des Chefs Et Des Militants Clandestins, Surveillance Des Personnes Hostiles Au FLN Et Qui Tentent De Pénétrer Dans Les Quartiers Des Algériens, Aide Aux Familles Et Enfants De Militants Et Responsables Arrêtés Ou Disparus* ». 13

Ces Femmes Ont Egalement Déposé Des Bombes Telle Celle Placée Au Troisième Etage De La Tour Eiffel En 1958 Par Aicha Bouzar Et La Bombe Déposée A La Préfecture De Marseille Par Yamina Idjeri. Certaines Militantes Sont Allées Plus Loin En Participant, Aux Différentes Opérations Des *Fidayîn* De L'os. Nadia Seghir Mokhtar Etait Dans Le Commando Qui A Fait Sauter, En Août 1958, Les Réserves De Carburant Du Dépôt Pétrolier De Mourepiane. Le 15 Septembre 1958, Jacques Soustelle Est Victime D'un Attentat A Paris Préparé Par Un Commando FLN Dont Fait Partie Zina Haraigue.14

Mais La Tâche La Plus Importante Et La Plus Visible Fut Sa Participation Au Côté De L'homme, A

La Grande Manifestation Du 17 Octobre 1961 Et A D'autres Journées Moins Importantes (20 Octobre 1961 Et 09 Novembre 1961). Une Brochure Editée Par La Fédération De France Du FLN Sous Le Titre « Les Manifestations Des Femmes Algériennes En France » Ecrit : « *Le Mardi 17 Octobre, A Partir De 20 Heures, Des Dizaines De Milliers d'Algériens Hommes, Femmes Et Enfants Organisés En Un Immense Cortège Franchissent Les Portes De Paris Et Occupent Les Grandes Artères. Des Milliers d'Algériennes, Dont Les Parisiens Ne Soupçonnaient Même Pas L'existence, Sortent Des Bidonvilles, Des Garnis, Des Taudis Ou Des HLM Et Viennent Au Cœur De La Capitale Française, Protester Et Clamer Leur Appartenance A Un Peuple En Guerre...Le 20 Octobre 1961, Nouvel Appel De La Fédération Et Plusieurs Milliers De Femmes Algériennes Déferlent A Nouveau Sur La Capitale Française. Elles Manifestent Contre La Répression Et Réclament La Libération Des Milliers Des Leurs Parqués Et Entassés Dans Les Commissariats...Le 09 Novembre 1961, Pour La Troisième Fois, Les Femmes Algériennes, Laissant Leurs Enfants A La Maison Ou A L'école, Se Rassemblent Devant Les Lieux De Détention Des Patriotes Algériens.* »<sup>15</sup>

Devant La Mobilisation De Toutes Les Couches Représentatives De L'émigration Algérienne Pour Le Combat Libérateur, La Femme Algérienne Ne Pouvait Pas Rester A L'écart ; Il Reste A Déterminer Les Limites De Sa Participation. À Ce Propos, Il Y A Une Divergence Des Points De Vue. Mais On Sait Que Dans Une Guerre, Tout Apport A Son Rôle, Même S'il Est Insignifiant.<sup>16</sup>

#### **IV – Le FLN Et Le MNA : Une Guerre Fratricide**

Quelque Temps Après Le 1er Novembre 1954, Messali Hadj, En Résidence Surveillée En France, Créa Le MNA (Mouvement National Algérien) Et Décida De Suivre Le Chemin Des Armes Pour Accéder A L'indépendance. Auprès Des Militants De L'émigration, Le MNA Développa Le Discours Suivant : La Vraie Guerre Est Menée Par Des Messalistes Et Le FLN N'est Qu'une Nouvelle Manipulation Des Centralistes. Le FLN Déploya De Grands Efforts Pour Contrecarrer Le Discours Du MNA. « *De Kabylie, Ecrit Mohammed Harbi, Des Aurès, Du Caire, Des Lettres Sont Envoyées Pour Expliquer Aux Emigrés Que Le FLN Est Un Mouvement Nouveau, Qu'il N'a Rien A Voir Avec Les Centralistes Et Que L'aln Est Son Outil Militaire.* » 17

A Partir De 1956, Le Discours Pacifiste Cède Sa Place Aux Armes. En Algérie, Le FLN S'imposa Rapidement En Kabylie, Dans l'Algérois Et Dans Les Aurès. Aux Yeux De L'opinion Publique Algérienne, Le FLN Est Désormais L'interlocuteur Valable Pour Le Gouvernement Français. Au Milieu De L'émigration, Les Deux Tendances S'affrontèrent Dans Des Combats Fratricides. Sur Ce Point, Les Historiens Sont Catégoriques : Nombreux Chez Les Emigrés, Les Messalistes Furent Les Premiers A Réagir violemment Contre L'implantation Du FLN. Ce Dernier Répondit Officiellement A Partir De 1956. L'Organisation Spéciale Fut Lancée A La Poursuite Des Partisans De Messali Hadj.<sup>18</sup>

En 1957, La Guerre Faisait Rage. Des Figures Emblématiques Du Nationalisme Algérien Tombèrent Sous Les Balles Des Algériens. Cette Guerre Entre

Frères Ennemis A Surpris Tout Le Monde. Un Militant Messaliste Dira Un Jour : « *Ce Qui M'est Arrivé Est Terrible. J'ai Passé La Guerre A Combattre Les Algériens.* »<sup>19</sup> Tandis Que Messali Hadj Lança Un Appel Au Cessez-Le-Feu, Le 1<sup>er</sup> Septembre 1957, Son Parti Subit De Grands Revers De La Part Du FLN : Ahmed Semmache, Responsable De La Région Parisienne De L'usta, Abdellah Fillali, Grand Militant Du PPA Et Ahmed Bekhat, Secrétaire Général De L'usta Furent Assassinés Successivement Le 20 Septembre, Le 07 Octobre Et Le 26 Octobre De L'année 1957. L'année Suivante Confirma La Victoire De Plus En Plus Visible Du FLN. « *Loin De S'apaiser, Ecrit Benjamin Stora, Dans Sa Biographie Sur Messali Hadj, « Les Règlements De Comptes » Redoublèrent Au Début De L'année 1958. Dans La Région Parisienne, A Lyon, Dans Le Nord Et L'Est, Groupes Du Choc Du MNA Et Du FLN S'entre-Tuaient. Peu A Peu Le MNA Cédait Du Terrain. Le « Triangle » De L'Est Passa Au FLN, Ainsi Que La Région Lyonnaise.* »<sup>20</sup> La Guerre Fratricide Continua Jusqu'en 1962, Mais La Victoire Du FLN Sur Son Rival Fut Effective Dès Les Années 1957 Et 1958.

Étant Derrière Le Mouvement Insurrectionnel, Le FLN N'accepta Pas De Concurrence Dans La Direction De La Guerre. Ne Voulant Pas Comprendre Cette Situation, Le MNA S'opposa Au Projet Du FLN. La Guerre S'est Donc Mise En Place. L'émigration Algérienne Paya Le Prix Cher : Des Milliers De Personnes Laissèrent Leurs Vies.

## V – « Le Second Front »

La Force De Frappe Du FLN En France Repose Sur L'o.S. Cette Structure Avait D'abord Été Mise Sur

Pied Par Ahmed Doum, Moussa Kebaili Et Abdelkrim Souissi Avant D'être Réorganisée Par Rabah Bouaziz. Ce Dernier Est Secondé Par Nacerreddine Ait Mokhtar Dit « *Madjid* », Un Homme D'une « *Personnalité Hors De Commun* » ; Recherché Par La Police Française – Sa Photo A Fait La Une Du Journal France Soir, En Automne 1958, Avec La Mention « Tirez A Vue »- Il Réussit Finalement A Prendre La Fuite En Allemagne En Passant Par La Suisse. Les *Fidayin* De L'o.S Recevaient Une Véritable Formation Politique Et Militaire Comme La Souligne Salima Sahraoui Bouaziz Dans Son Témoignage Parue A El-Watan : « Une « *Ecole De Cadres* » A Eté Mise Sur Pied En Allemangne Grâce Au Soutien De La DGB, Puissante Confédération Intersyndicale, Qui N'a Pas Hésité A Mettre A Sa Disposition Des Locaux. Les Instructeurs Etaient Des Militants De Haut Niveau D'instruction Et De Politisation ; Quant Au Programme, Il Avait Eté Elaboré En Concertation Avec Le Comité Fédéral. La Formation Physique Et Militaire (Close- Combat, Maniement Des Armes, Connaissance Et Maîtrise Des Explosifs...) S'est Effectuée Dans Les Camps De L'a.L.N Du Maroc Dès Que Cela A Eté Possible. Les Futurs Commandos Ont Eté Envoyés Au Maroc A Travers Les Filières Du Réseau Jeanson Passant Par l'Espagne. »21

La Décision De Porter La Guerre En France Dépendit Des Grandes Instances Du FLN. Si Durant Les Premières Années, La Fédération De France Du FLN S'occupa De Son Organisation Politique, De L'encadrement De L'émigration Et De La Rivalité Avec Le MNA, Les Données Changèrent A Partir De L'arrivée De Omar Boudaoud En 1957. Ce Dernier Est Porteur Des Directives Du CCE Notamment Celle De

« *Créer, Dès Que Les Circonstances Le Permettaient, Un Climat D'insécurité En France* ». Dans Une Réunion Tenue Le 25 Juillet 1958, Dans La Banlieue De Cologne, En Allemagne, Le Comité Fédéral, Au Grand Complet, Estima Que Le Moment Est Venu Pour Ouvrir « *Un Second Front* » Dans L'hexagone. L'objectif De Cette Opération Est, Selon Ali Haroun (Un De Ceux Qui Ont Assisté A Cette Réunion), D'élargir « *Le Champ Du Combat, Contraignant Ainsi Le Gouvernement Français A Accroître Ses Dépenses Militaires Et Son Budget De Répression, Pour Rendre Sa Politique Impopulaire, Et Disperser Ses Forces, Ce Qui Soulagerait Les Maquis.* »<sup>22</sup> La Date Fut Fixée Pour Le 25 Août 1958 A Minuit.

Le Jour J, Les Forces Du FLN Attaquèrent Des Objectifs Ciblés (Commissariats, Casernes, Dépôts De Carburants, Voies Ferrées....) Le Lendemain, La Communauté Internationale En Général Et Le Peuple Français En Particulier Découvrirent Que La Guerre d'Algérie Etait Arrivée D'une Manière Spectaculaire En France. Le 26 Aout 1958, Cette Opération Du FLN Fera La « *Une* » Des Principaux Journaux Français: Par Exemple, Le Figaro Ecrivit Comme Titres : « *Agression Meurtrière Et Sabotages Du FLN A Paris Et En Provence : Explosion Des Bacs Du Parc Pétrolier De Mourepiane (Près De Marseille) Dévasté Par Un Gigantesque Incendie. AGIR-VITE. Quatre Policiers Tués Bd De L'Hôpital Et Au Bois De Vincennes. Deux Algériens Abattus.* »<sup>23</sup> De Cet Evènement, L'opinion Publique Retint L'explosion Du Plus Grand Dépôt De Stockage De Carburant Du Sud-Est De La France Situé A Mourepiane, A Marseille. D'après Albert Paul Lentin, Le Feu A Brulé Durant 10 Jours Sur Le Site.<sup>24</sup>

Les Attaques Se Poursuivirent Durant Quelques Jours Au Moment Où La Répression Laissait Ses Victimes Parmi Les Immigrés. Ces Derniers Furent Arrêtés Par Milliers Et Jetés Aux Camps Créés Pour Les Circonstances. Sur Un Autre Plan, Le Bilan De Ces Journées Est Lourd : Du 25 Août Au 27 Septembre 1958, Ont Eté Constatés 56 Sabotages Et 242 Attaques Contre 181 Objectifs, 188 Blessés Et 82 Morts.<sup>25</sup>

À Partir De La Fin Septembre 1958, Le FLN Arrêta Provisoirement Ses Attaques Contre Les Installations Françaises Dans L'hexagone. Ses Activités Contre La Poursuite De La Guerre En Algérie N'avaient Pas Connue De Répit : Récolte Des Cotisations Auprès Des Immigrés, Suivis Des Détenus FLN (Collectifs D'avocats, Colis, Prise En Charge Des Familles..), Infiltration De La Police Française...

## **VI - Les Réseaux De Soutien Au FLN**

La Fédération De France Du FLN A Bénéficié Du Soutien Actif D'éléments Français Et Européens. Dans L'ensemble, Ces Militants Sont Motivés Par Des Raisons D'ordre Morales ; Il S'agit De La Contestation Du Régime Colonial Et La Nécessité D'apporter Un Soutien A Un Peuple Qui Se Bat Pour Son Indépendance. Arrêtons Par Exemple Sur La Contribution Du Réseau Du Groupe De « La Voie Communiste ».

Ce Groupe Est Animé Par Roger Rey, Ancien Officier Qui A Participé A La Guerre Du Viet Nam. Expulsé De L'armée En 1952, Il Trouva Un Emploi Et Adhéra Au Parti Communiste Français Et A La CGT. Avec Quelques Amis (Denis Berger, Gérard Spitzer Et Richard Lorn) Il Créa Le Groupe De « La Voie

Communiste » Et Contacte Le FLN En 1958 Pour Mettre Son Organisation A Sa Disposition. Rapidement, Il Rencontre Moussa Kebaili, Patron FLN De Paris Et De Ses Environs. « *J'étais Dans Le Coup, Déclare Roger Rey, Quand Moussa Kebaili A Demandé Qu'on Organise Un Peu Mieux Et Si Cela Ne Nous Posait Pas Un Problème De Trouver Des Refuges, Des Dépôts, Louer Des Voitures Et Assurer Les Déplacements De Personnes Recherchées. C'était L'aspect Pratique De La Résistance A La Pression Policière ; Nous Nous Pouvions Prendre L'avion Sans Nous Faire Repérer, Passer Les Frontières Et Nous Déplacer Plus Facilement Qu'eux Pour Assurer Les Liaisons. Les Faux Papiers Etaient L'affaire De Kaminsky. Nous Avons Participé Pour Lui Fournir Quelques Moyens Mais Ce N'était Pas Notre Branche, Cela Nécessitait Une Spécialisation Que Quelqu'un Comme Moi N'avait Pas. J'étais Spécialiste Du Parabelum Non Du Tampon-Encreur. J'ai Eu Des Discussions Avec Moussa Kebaili Et Ali Haroun Parce Que Nous Avons Des Contacts Avec Le Comité Fédéral. J'ai Vu Aussi Omar Boudaoud Que J'ai Hébergé A Plusieurs Reprises Comme J'ai Hébergé « Pédro » (Kaddour Ladlani ) Et « Louis » (Rabah Bouaziz) Alors Patron De La Branche Militaire De La FF.FLN... » En Plus Des Tâches Que Venaient De Citer Roger Rey A Savoir Entre Autres L'hébergement Et Le Transport, Ce Groupe Avaient Organisé Des Opérations D'évasions De Prisonniers. Certains Membres N'ont Pas Hésité A Cacher Des Armes Ou A Les Transporter Dans Des Valises ; C'est Dire Que L'engagement De Ce Groupe En Faveur De La Révolution Est Total.<sup>(26)</sup>*

À Signaler Egalement La Contribution Des Réseaux Davezies, Francis Jeanson – Henri Curiel, Le Groupe « Jeune Résistance » Et Les Anciens Résistants. Ils Etaient Tous Des Cibles Pour La Police Française. En 1960, Le Bilan Est Lourd ; De Nombreux Militants Du Réseau Francis Jeanson Sont Arrêtés ; Ils Sont Suivis Par Les Membres Du Réseau Henri Curiel Et D'autres Militants Tels Que Ceux Appartenant Aux Réseaux De La Mission De France...<sup>(27)</sup> En Dépit Du Procès Intenté Notamment Vis-A-Vis Du Réseau Jeanson Et Son Impact Sur L'opinion Française, Les Militants Français Rescapés Des Arrestations Continuèrent Leur Mission Jusqu'à La Fin De La Guerre.

## **VII – La Stratégie Répressive Française : La Force De Police Auxiliaire (FAP) Et La Main Rouge**

Tandis Qu'en Algérie, Le Général Challe Innovait Les Politiques De Répression Par Un Plan Qui Portait Son Nom, Le Gouvernement Français Changea Ses Méthodes Egalement Dans Sa Guerre Contre La Fédération Du France Du FLN. Michel Debré Décida De Créer A Paris Une Unité De Police Auxiliaire. Par Une Circulaire Ministérielle Datée Du 13 Juillet 1959, 23 Sections Administratives Urbaines (SAU) Sont Mises En Place. Officiellement, Elles Avaient Comme Mission De « *Préserver La Population Musulmane De L'emprise Politique Et Des Contraintes Matérielles Des Organisations Antinationales* ». <sup>(28)</sup>

Créé Le 25 Septembre 1959 (30 Novembre Selon Linda Amiri), Le FAP Vint Compléter L'arsenal Répressif Pratiqué Depuis Le Début De La Révolution. Cette Nouvelle Tactique Vise A Etre Plus Efficace Dans Le Combat Contre La Fédération De France Du

FLN En S'attaquant Au Financement Du FLN Et Créer La Zizanie Au Sein De La Communauté Immigrée. L'objectif Principal Demeure L'arrestation Des Grands Responsables De La Fédération Du FLN. <sup>(29)</sup>Le FAP Est Composé D'anciens Officiers Des SAS (Sections Administratives Spécialisées Déjà Implantées En Algérie Depuis 1955). Ces Militaires Qui Avaient Accumulés Une Longue Expérience Dans La Guerre Subversive Et Psychologique Etaient Assistés Par Des Unités Algériennes (Harkis) Recrutées En Majorité En France. « *La FAP, Ecrit R.Muel, Est Une Unité Autonome, Ni Militaire Ni Policière. Si Elle Est Mise En Œuvre Par La Préfecture De Paris, Equipée Et Vêtue « Façon CRS », Ses Cadres Européens Sont Militaires, Ses Armes Louées A L'armée. Les Munitions, Consommées A L'entraînement Ou Au Combat Sont Remboursées A l'Intendance Militaire. Parmi Les Harkis, Une Douzaine De Volontaires Sont Enrôlés A Paris, Afin De Constituer Une Structure D'encadrement. Ceux-Là Ont Déjà Fait Leurs Preuves Dans La Lutte Contre Le FLN. Ils Connaissent Le Milieu Dans Lequel Il Leur Faut Evoluer ; Ils Connaissent Aussi La Capitale Et Les Quartiers Chauds, Les Banlieues Avec Leurs Bidonvilles Et Leurs Médinas. (...) Recruté Auprès Des Sas d'Algérie, Le Premier Détachement Est Arrivé A Paris, Le 26 Septembre 1959. Cent Cinquante Algériens Miteux, Dépenaillés Et Faméliques, Roulant Des Yeux De Volailles Affolées Ont Débarqué Gare De Lyon De Marseille. (...) Il S'agissait D'en Faire Une Troupe Souple Et Mordante, Capable D'évoluer En Uniforme Et, Pour Certains, En Civil, Leur Apprendre L'utilisation Du Métro, Des Autobus, Du Téléphone, Des Armes... »* À Rappeler Que Le FAP Est Domicilié

A Paris. Il Est Composé De Trois Compagnies Dispersées Dans Plusieurs Quartiers Parisiens.<sup>(30)</sup>

Le SDECE Est Plus Célèbre Sous La Dénomination De La Main Rouge. Il A A Son Actif De Nombreux Assassinats En Algérie, Au Maroc, En Tunisie Et Dans Plusieurs Pays Européens. Ce Service Rattaché Au Gouvernement Français Multipliait Ses Actions Spectaculaires Et Ne Faisait Pas De Distinction Entre Les Militants FLN Et Les Européens Pro FLN. Le 05 Novembre 1958, Ait Ahcen, Délégué FLN A Bonn Est Victime D'un Attentat ; George Puchert Subit Le Même Sort Le 03 Mars 1959. Tandis Que Le Collectif Des Avocats FLN Se Réfugia Un Moment En Suisse, Maître Amokrane Ouled Aoudia Est Tué En Mai 1959. En Sus, Les Services De Répression Ciblaient Des Quartiers A Forte Présence Immigrée Pour Procéder A Des Investigations Fouillées Et A L'emploi Systématique De La Torture. En Fin Mars 1959, Le Quartier Du 13<sup>e</sup> Arrondissement Est Investi Par La Police Municipale. « *Le Capitaine Montaner, Ecrit Daho Djerbal, Autour D'une Brillante Etude Sur L'organisation Spéciale De La Fédération De France Du FLN, Installe Son Poste De Commandement Au Numéro 9 De La Rue Harvey. Tout Au Long De L'année 1960, Ses Hommes Brutalisent, Torturent, Infiltrant Et Intoxiquent La Communauté Algérienne. Ils Auraient Arrêté Ou Permis D'arrêter Plusieurs Centaines De Personnes, Sympathisants Ou Militants Du FLN, Chefs De Secteurs, Chefs De Groupes Ou Collecteurs De Fonds. De Grosses Sommes D'argents Ont Été Saisies.* »<sup>(31)</sup>

## VIII – Le Massacre Du 17 Octobre 1961

Au Moment Où Le Gouvernement Provisoire De La République Algérienne (GPRA) Négociait Avec Les Français Pour Trouver Une Solution Au Conflit Algérien, Le Comité Fédéral Décida De Frapper Un Coup D'éclat. Il Appela La Population Immigrée A Un Rassemblement Pacifique A Paris, Pour La Soirée Du 17 Octobre 1961 Et Ce, Pour Protester Contre « *Le Couvre-Feu Déguisé* » Instauré Par La Préfecture De Paris Aux Seuls Algériens, A Partir Du 05 Octobre 1961, De 20h30 A 5h30.<sup>(32)</sup> En Outre, Le FLN A Voulu Montrer A L'opinion Publique Mondiale Qu'il Etait L'unique Représentant Du Nationalisme Algérien.

Il Semble D'après Des Etudes Récentes Faites Sur La Base Des Archives De La Préfecture De Paris (Communicables Sur Dérogation), Que Le Principal Meneur Des Manifestations Du 17 Octobre S'appelait Zouaoui, Un Responsable Parisien De L'information, Arrêté Le 10 Novembre 1961.<sup>(33)</sup> Derrière Ses Propres Slogans (« *A Bas Les Mesures Racistes* », « *Régime Politique Pour Nos Frères Et Nos Sœurs !* », « *Négociation Immédiate Avec Le GPRA* »), Les Algériens Venus Avec Femmes Et Enfants, Arrivèrent Nombreux De La Banlieue Parisienne Pour Défiler En Ville. On Estima Leur Nombre A Une Trentaine De Mille De Personnes. La Répression A Aussitôt Commencé. Les Forces De Police Se Ruèrent Sur Les Manifestants Et N'hésitèrent Pas A Utiliser Les Armes A Feu. De Nombreux Militants Etaient Jetés Dans La Seine. Des Milliers d'Algériens Etaient Arrêtés Et Internés Au Palais Des Sports Et Au Stade Courbertin.<sup>(34)</sup> Dans Les Jours Qui Suivirent Le 17 Octobre 1961, Des Cadavres Etaient Trouvés Dans Divers Endroits A Paris. La Version Officielle Evoque Des Règlements De Compte Entre Le FLN Et Le MNA. Pour La

Journée Du 17 Octobre 1961, La Préfecture De Police Donna Le Chiffre De 02 Morts.<sup>(35)</sup>

Les Recherches Sur L'ampleur De Ce Massacre Avaient Commencé A L'époque Même Des Faits Grâce Aux Actions Menées Par Claude Bourdet Et Pierre Vidal Naquet Mais En Vain. Après L'indépendance, Les Historiens Algériens Et Français Continuaient A Rester Dans L'ignorance Du Nombre Approximatif Des Morts. En 1991, Jean Luc Einaudi Provoque Une Polémique Après La Parution De Son Ouvrage Sur Ce Qu'il Appelle *La Bataille De Paris*. Cet Historien A Travaillé Sur Les Archives De La Fédération De France Du FLN, Du Syndicat Général De La Police Parisienne Et De Nombreux Témoignages Oraux D'anciens Militants FLN Et D'anciens Policiers. Il Jugea L'évaluation Faite Par Ali Haroun Et Omar Boudaoud Qui Estimaient Que La Manifestation A Laissé Derrière Elle 200 Morts De « *Très Vraisemblable* ». Un Feuilleton Médiatique Et Judiciaire Est Aussitôt Engagé Entre Maurice Papon (Ancien Préfet De Paris A L'époque Des Faits) Et Jean Luc Einaudi. Au Fil Du Temps, Les Médias S'intéressaient De Plus En Plus A Ce Sujet. Dans Un Second Ouvrage, Publié En 2001 Et Intitulé *Octobre 1961, Un Massacre A Paris*, Basé Entre Autres Sur Les Archives De La Préfecture De Police, Jean Luc Einaudi Dénombrat Une Liste De 393 Morts Et Disparus, Durant La Période D'octobre Et Décembre 1961 Dont 159 A Partir Du 17 Octobre.<sup>(36)</sup> Jim House, Auteur D'un Livre Sur Le 17 Octobre 1961, A Parlé De 120 Morts Pour La Période Couvrant Le Mois D'octobre Et Novembre 1961, Un Chiffre Qui N'a Pas Pris En Compte Les Morts Non Déclarés.<sup>(37)</sup> Une Partie De La Vérité A Fini Par Voir Le Jour : Il Ne

S'agit Pas D'une Simple Intervention Policière Mais D'un Véritable Massacre. Au Jour D'aujourd'hui, Cette Manifestation N'a Pas Encore Livré Tous Ses Secrets.

Nonobstant Ces Pertes, Le FLN A Gagné Sur Plusieurs Plans : Ces Manifestations Ont Confirmé Sa Puissance Et Sa Notoriété Au Sein De L'émigration. À Quelques Mois Du Cessez-Le-Feu, Cet Evènement A Pesé Dans La Balance Lors Des Négociations Algéro-Françaises Qui Se Poursuivaient Alors A Un Rythme Accéléré.

L'apport De L'émigration Est-Il Si Important Pour La Révolution Algérienne ?

En Dépit Des Rapports Parfois Difficiles Qui Liaient Les Immigrés Au Parti Indépendantiste Basé A Alger (PPA-MTLD), Avant 1954, L'émigration A Su Dépasser Ses Clivages Pour Apporter Une Aide Efficace A La Révolution Algérienne.<sup>(38)</sup> Les Historiens Ne Divergent Pas Sur Ce Point : Le FLN Aurait Souffert Et Aurait Trouvé Des Difficultés Enormes En L'absence Du Soutien Des Immigrés. Ces Derniers, Estimés A Prés De 350000 Personnes Pourvoyaient Les Caisses Du FLN En Sommes D'argent Colossales Et Maintenaient En France, Une Grande Pression Sur Les Français En Les Contraignant A Mobiliser Des Dizaines De Milliers D'hommes Armés. Avec Le Temps, La France Découvrit La Valeur De L'apport De L'émigration A La Révolution Algérienne. Elle Réagit Durement. Les Pratiques Policières Suivies En Algérie Franchirent La Méditerranée ; Les Immigrés Souffrirent Des Années De La Nouvelle Donne. La Guerre Ne S'arrêta Pas Pour Autant. L'apport Des Immigrés Est Resté Intact Jusqu'à La Fin De La Guerre D'indépendance<sup>(39)</sup>

## Notes :

- (1) AGERON Charles Robert, Histoire De l'Algérie Contemporaine. Tome II, De L'insurrection De 1871 Au Déclenchement De La Guerre De Libération (1954), Paris, Presses Universitaires De France, 1979, P 526, 529.
- (2) MEYNIER Gilbert, Histoire Intérieure Du FLN (1954 – 1962), Alger, Casbah Editions, 2003, P 531 A 533.
- (3) Ibid.
- (4) HAROUN Ali, La Septième Wilaya, La Guerre Du FLN En France (1954 – 1962), Paris, Editions Du Seuil, 1986, P 43.
- (5) MEYNIER Gilbert, Op Cit, P 536.
- (6) LEBDJAOUI Mohamed, Vérités Sur La Révolution Algérienne, Alger, Editions ANEP, 2010, P 175.
- (7) Ibid, P 175.
- (8) Ibid, P 176.
- (9) MEYNIER, Op Cit, P 73.
- (10) Ibid, P 73 A 78.
- (11) HARBI Mohammed, Les Archives De La Révolution Algérienne, Paris, Les Editions Jeunes Afrique, 1981, P 154 A 158.
- (12) HAROUN Ali, La Septième Wilaya, La Guerre Du FLN En France (1954 – 1962), Op Cit, P 70 .
- (13) FARES Mohammed, « La Participation Des Travailleurs Algériens Emigrés En France A La Lutte De Libération Nationale : 1954-1962 », Acte Du Colloque International Sur Le Retentissement De La Révolution Algérienne, Alger, ENAL-GAM, 1985, P 109.
- (14) Salima Sahraoui BOUAZIZ, « Ouverture Du "Second Front », Quotidien D'el Watan, Mercredi 25 Août 2010.
- (15) FARES Mohammed, Op Cit.
- (16) On Peut Citer Egalement L'apport Des Commerçants. La Fédération De France A Mis En Place Des « Commissions Financières » Dont Faisaient Partie 4 Ou 5 Commerçants Dans Chaque Zone. Ces Comités S'occupaient Des Cotisations Des Commerçants. Cette Branche De L'émigration Apportait Au FLN Cette Manne Financière

- Qui Lui Permettait De Supporter Les Frais De La Guerre En France Et Ailleurs. Voir FARES Mohammed, Op Cit.
- (17) HARBI Mohammed, Le FLN Mirage Et Réalité, Alger, ENAL, 1993, P 153.
- (18) Rabah Bouaziz Est Muté Directement De La Wilaya IV A La Fédération De France Du FLN Pour Diriger Militairement La Guerre Contre Les Messalistes. Il Réussit Dans Sa Mission.
- (19) Après Avoir Rallié Le FLN, Ahmed Nesba Est Tué Par Ses Anciens Amis Messalistes.
- (20) STORA Benjamin, Messali Hadj (1898 – 1974). Pionnier Du Nationalisme Algérien, Paris, L'Harmattan, 1986, P 268, 269.
- (21) Salima Sahraoui BOUAZIZ, Op Cit.
- (22) HAROUN Ali, La Septième Wilaya, La Guerre Du FLN En France (1954 – 1962), Op Cit, P 87, 90, 91.
- (23) Salima Sahraoui BOUAZIZ, Op Cit.
- (24) HAROUN Ali, « Apport De L'émigration En France Et La Guerre D'indépendance », Acte Du Colloque International Sur Le Retentissement De La Révolution Algérienne, P 96, 97 Et 98.
- (25) Ibid.
- (26) DJERBAL Daho, L'Organisation Spéciale De La Fédération De France Du FLN, Histoire De La Lutte Armée Du FLN En France (1956 – 1962), Alger, Chihab Editions, 2012 DJERBAL, P 145 A 152.
- (27) Ibid, P 145 A 171.
- (28) AMIRI, La Bataille De France, La Guerre d'Algérie En France, Alger, Chihab Editions, 2005 Et Paris, Robert Laffont, 2004, P 91.
- (29) DJERBAL, Op Cit, P 310.
- (30) DJERBAL, Op Cit, P 310, 311.
- (31) DJERBAL, Op Cit, P 311, 312.
- (32) Neil Macmaster Et Jim Housse, « La Fédération Du France Du FLN Et L'organisation Du 17 Octobre 1961 » Vingtième Siècle, Revue D'histoire, N° 83, Année 2004, Pp. 145-160.
- (33) Curieusement, La Plupart Des Historiens Passent Sous Silence Sur Le Rôle Joué Par Zouaoui.

- (34) Patrick Eveno et Jean Planchais, *La Guerre d'Algérie dossier et témoignages*, Alger, éditions Laphomic, Alger, 1990, p 263 et 264.
- (35) EINAUDI Jean Luc, « conflits et polémiques en France autour du 17 octobre 1961 » .Voir SIARI-TENGOUR Ouanassa, *L'évènement dans l'histoire récente de l'Algérie (1945 – 1962)*. Actes du colloque, édition CRASC.
- (36) 36-Ibid.
- (37) 37- HOUSE Jim, « La répression du 17 octobre 1961 à Paris : Etudier l'évènement, ses causes et sa postérité. » Voir SIARI-TENGOUR Ouanassa, *L'évènement dans l'histoire récente de l'Algérie (1945 – 1962)*. Op cit, P 208.
- (38) 38- En 1949, la crise dite « berbériste » débuta au sein de la Fédération de France du MTLD. Depuis, Messali et ses collaborateurs essayèrent de contrôler les activités de l'émigration pour éviter ce genre de situation. Entre les instances du parti du PPA à Alger et les militants immigrés régnait un manque de confiance réciproque qui a perduré jusqu'au déclenchement de la guerre en 1954.
- (39) 39 - D'après Jacques Kergoat, la Fédération de France remet chaque mois 1 milliard de francs à la direction du FLN. Voir Patrick Eveno et Jean Planchet, op cit, p 262.